
9 月份以来，一些地方为遏制高耗能行业能

耗 过 快 增 长 ，纷 纷 加 码 能 耗 双 控 举 措 ，采 取 限

电、限产甚至关停等措施，有的举措有“一刀切”

之嫌。

有分析认为，这一波“猛招”与《2021 年上半

年各地区能耗双控目标完成情况晴雨表》的通

知有关。“晴雨表”指出，有 9 个省（区）上半年能

耗强度不降反升，另有 10 个省份上半年能耗强

度降低率未达到进度要求。通知要求各地“对

上半年严峻的 节 能 形 势 保 持 高 度 警 醒 ，采 取 有

力 措 施 ，确 保 完 成全年能耗双控目标特别是能

耗强度降低目标任务”。

这份“晴雨表”反映出上半年各地区节能形

势严峻，折射出的是多年来有关地区能源结构偏

煤、产业结构偏重、能效利用偏低、转型升级偏慢

等深层次问题。对于痼疾，如果靠“一刀切”方式

治理，只是“头痛医头、脚痛医脚”，暂时掩盖问

题，不可能根治。

经国务院同意，国家发展改革委近日印发《完

善能源消费强度和总量双控制度方案》。梳理方

案全文不难看出，《方案》并不提倡简单粗暴的“一

刀切”，而是从长远和全局的站位上，打出了一套

完善能耗双控制度的“组合拳”。在实践路径上，

还需要做到有增有减、有高有细。

增什么？从我国的能源消费结构看，煤炭占

比已从 2012 年的 68.5%降至 2020 年的 56.8%，非

化石能源占比近年来增长较快。现实状况决定了能耗双控

不能忽视合理的能源需求。因此，一方面要优化能源结构，

增加可再生能源使用；另一方面，要优化生产组织，增加先进

节能低碳的工艺、技术和设备的应用。

减什么？首先，要减过剩产能、落后产能、低

效产能。不搞“一刀切”，并不意味着一刀也不

切。不符合高质量发展要求的高耗能、高排放、

低产出的项目，是能耗双控的绊脚石，产业结构、

产品结构、用能结构不优，就会背上越来越重的

能耗包袱。其次，减能耗强度，既要优化存量，通

过技术改造、产能替代等方式降低能耗；也要控

制增量，在遏制“两高”项目盲目发展的同时，从

源头严控新上项目能效水平。

什 么 高 ？ 能 耗 双 控 目 的 不 是 为 了 限 制 用

能 、限 制 发 展 ，而 是 要 通 过 能 源 杠 杆 助 力 高 质

量 发 展 ，用 尽 可 能 少 的 能 源 消 耗 ，创 造 尽 可 能

多 的 发 展 效 益 。 当 前 ，我 国 地 区 之 间 、行 业 之

间 、企 业 之 间 的 能 源 产 出 率 差 距 较 大 。 因 此 ，

能耗双控目标的确定，要以能源产出率为重要

依 据 ，综 合 各 地 区 发 展 水 平 和 定 位 、产 业 结 构

和 布 局 、能 源 禀 赋 和 消 费 等 各 种 因 素 ，通 过 激

励 和 约 束 相 结 合 ，来 实 现 扬 优 抑 劣 的 目 标

导向。

什 么 细 ？ 能 耗 双 控 既 要 全 国 一 盘 棋 统 筹

谋 划 调 控 ，也 要 下 足 细 功 夫 落 地 见 效 。 在 细

化、优化、差别化分解能耗双控目标的同时，还

要 从 制 度 设 计 上 避 免“ 一 刀 切 ”。《完 善 能 源 消

费强度和总量双控制度方案》也从增强能源消

费总量管理弹性、健全能耗双控管理制度等方

面做出了具体安排。同时，还需要探索一些市

场化用能机制导向，减少行政手段过度干预造成的企业困

境和市场波动。

总之，能耗双控关乎国民经济持续健康发展，需要统筹全

局、精准施策。
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伤 痕 累 累

徐徐 骏骏作作（（新华社发新华社发））

绿水青山就是金山银山，然而部分区域

仍存在露天矿坑、废石堆场破坏生态环境的

情况。近日，中央第一生态环境保护督察组

督察吉林省发现，地处长白山腹地的白山市

对矿山开采管控不力，某板石矿业公司5个矿

区生态破坏问题突出，生态修复严重滞后。

板石矿业生态破坏问题久治不愈，反映出当

地有关部门监管工作不严不实，责任落实不

到位，生态修复流于形式等问题。对此，除了

要依法依规追究有关责任，相关部门和地方

还要高质量编制矿山环境修复治理方案，加

快修复进程，及时排除安全隐患，让满目疮痍

的山体重披绿装。 （时 锋）

莫 让 种 粮 成 本 侵 蚀 农 民 收 益

能耗双控不宜一刀切

陈发明

完善安全存煤制度很有必要
胡麒牧

金秋时节，广袤的田野上处处洋溢着丰

收的喜悦。然而，很多种粮农户反映，今年粮

食有望再获丰收，粮食价格也不错，但化肥、

农药、人工、土地租金等种植成本明显增加，

让种粮收益大打折扣。那么，在当前国家保

供稳价政策之下，该如何拓宽农民种粮收益

空间？换言之，在提高粮食价格和降低生产

成本两个选项中，哪个更有可行性呢？

庄稼一枝花，全靠肥当家。今年年初以

来，化肥等农资价格涨势凶猛，成为种粮成本

增加的一个重要因素。实际上，我国粮食生产

成本一直偏高，粮食生产的“地板效应”不断增

强。虽然近年来土地规模化经营加速发展，较

之小农户生产成本有所降低，但未能从根本上

改变我国粮食生产成本快速上涨的局面。

与之相比，今年国内粮价基本保持高位

平稳运行的态势。对于农民来说，粮食价格

上涨是好事，有利于增加农民收入，但任由粮

食价格上涨，不仅会增加相关企业的生产成

本，而且会引起相关产品特别是农资产品价

格的“报复性”涨价。因此，粮价大幅上涨不

符合国情需要，要兼顾生产者和消费者的利

益，让粮价保持在合理区间。

目前来看，国家保供稳价政策的主基调

不变，靠粮食涨价提高农民种粮收益的可行

性不大。国家相关部门须从调控种植成本入

手综合施策，实施化肥保供稳价政策，推进高

标准农田建设，加速规模化经营，再辅之以农

业补贴政策，多措并举稳定农民种粮成本，增

加农民种粮收入，提高农民种粮积极性，从而

确保国家粮食安全。

针对化肥等农资价格大幅上涨的突出问

题，有关部门已通过投放部分国家化肥商业

储备、进出口调节、约谈企业、严厉打击哄抬

价格行为等措施，保障化肥有效供应，合理控

制化肥价格上涨。下一步，有关举措不能放

松。有关部门此前还完善农用化肥铁路优惠

运价政策，把主要用于农业大田作物生产的

缓释肥料等 8 个新型肥料品种纳入实行铁路

优惠运价的农用化肥品种目录，连同此前已

纳入铁路优惠运价目录的化肥品种，每年可

减免化肥铁路运输费用 25 亿元左右。这一

思路值得肯定。

发展适度规模化经营，改变一家一户传

统经营模式，是提高农业生产效率、降低生产

成本的一剂良药。近年来，我国发展多种形

式的适度规模经营，合作社、家庭农场等新型

农业经营主体通过提升粮食生产规模化、集

约化、机械化水平，一定程度上达到了降本增

效目的。下一步，要持续推进高标准农田建

设，打造集中连片、旱涝保收、节水高效、稳产

高产、生态友好的农田。

对 于 广 大 种 粮 农 户 来 说 ，最 理 想 的 状

态，就是粮价高一点、农资稳一点、补贴多一

点。在当前粮食保供稳价、农资价格上涨过

快的情况下，国家需加大种粮补贴力度，确

保农民种粮有合理收益。除了传统的农业

补贴外，今年中央财政对实际种粮农民发

放一次性农资补贴 200 亿元，有效化解农资

价格上涨对种粮农民收益的影响。同时，

为了进一步增强种粮农民抵御生产经营风

险的能力，今年国家将粮食作物完全成本

保险和种植收入保险实施范围扩大到全国

500 个 产 粮 大 县 ，明 年 将 覆 盖 全 国 13 个 粮

食主产省的所有产粮大县。这让投保农户

真正实现了“旱涝保收”，稳定了投保农户

种 粮 收 入

预 期 ，解 决

了 农 民 种

粮 的 后 顾

之忧。

对于农民来说，粮食价格上涨是好事，但粮价大幅上涨不符合国情需要，

要兼顾生产者和消费者的利益，让粮价保持在合理区间。在当前粮食保供稳

价、农资价格上涨过快的情况下，国家需加大种粮补贴力度，确保农民种粮有

合理收益。

瑞幸，下架！喜茶，下架！鲜芋

仙，下架！近日，北京市朝阳区市场监

管局一口气责令瑞幸咖啡（双桥万达

店）、喜茶（双桥万达店）、鲜芋仙（北苑

上品店）、攀成钢小郡肝串串香（北苑

店）等 7 家门店停止在订餐平台的线

上经营活动，因为他们没有把好食品

安全关：有的未建立食品进货查验制

度，有的后厨环境脏乱，有的竟然安排

未取得健康证明的从业人员从事传菜

工作。

北京市其他各城区市场监管局也

通报了近期专项整治的结果，奈雪的

茶、呷哺呷哺、南京大牌档等多家餐饮

门店名列其中。都说食品安全重于泰

山，可从通报情况来看，这座“泰山”不

太稳当，一检查就晃悠。深究起来，原

因比较复杂，一方面，食品餐饮行业的

链条很长，想要杜绝所有问题有难度；

另一方面，事前事中事后的全链条监

管也需有的放矢，及时升级。尤其是

事后惩罚要罚到痛点。

以往每次曝出食品安全问题，总

有网友呼吁罚到倾家荡产、最好一关

了之。听起来很解气，可惜法律不支

持。近期被曝光的几十家门店，绝大

多 数 只 是 被 警 告 ，罚 得 最 多 的 也 才

8000 元。违法成本低，难挡企业知法

犯法，甚至一犯再犯。

值得关注的是，北京市朝阳区这

次在食品安全法之外，依据《网络餐饮

服务食品安全监督管理办法》，下架涉

事门店在订餐平台的外卖，算得上处罚到位了。现在外卖

是餐饮店的半条命，瑞幸等品牌更是高度依赖外卖，下架外

卖比罚几千块钱管用。今后监管部门还可继续研究，在依

法依规的前提下罚到企业痛点。最好多部门联动执法，让

企业感受全方位压力。

事中监管可引入社会力量。目前事中监管主要通过

“双随机一公开”执法检查等实现，高度依赖人力，仅靠市场

监管部门难以全面覆盖。各地可参照《市场监管领域重大

违法行为举报奖励暂行办法》，根据实际制定餐饮食品举报

奖励办法，门槛低一点，鼓励社会力量参与，把监管的岗哨

前移到企业日常经营中，及时发现问题，减少实质伤害。

事前监管主要依靠设置准入门槛、完善社会信用体系、

加强科普宣传等实现。可人是会变的，准入时合格不代表

一直遵纪守法。因此，除了严把准入关，还要加强培训，推

进餐饮制作“阳光化”，让经营者提升食品安全意识、了解违

法违规后果，确保经营者主观上没有故意作恶的冲动，并有

能力通过加强管理尽量防范意外漏洞。

唯有警钟长鸣，才能常

怀 敬 畏 。 马 上 就 是 国 庆 假

期 了 ，正 是 餐 饮 消 费 的 旺

季 ，食 品 安 全 更 要 稳 如

泰山。

食品安全要稳如泰山

近期，在能源和供

热 企 业 的 煤 炭 冬 储 需

求拉动下，国内煤炭价

格 出 现 新 一 轮 上 涨 。

由 于 前 期 的 保 供 稳 价

政策实施后，煤炭产能

释放依然慢于需求扩张，而且这一局面

短期内难以单纯依靠供给扩张来改变，

因此，国家发展改革委近期明确加强需

求 侧 管 理 ，完 善 燃 煤 电 厂 安 全 存 煤 制

度 ，在 保 障 7 天 存 煤 安 全 底 线 的 前 提

下，降低旺季电厂存煤标准。

中国首先控制住了新冠肺炎疫情，

使得我们有良好的内部环境来恢复经

济。在内外需的共同拉动下，国内制造

业从去年三季度以来开足马力生产，可

以说，中国在关键时刻担负起了为全球

市场稳定供应工业品、防疫物资和消费

品的重任。这种超常供给加上国际经

济逐步复苏等因素，难免会出现能源供

应紧张局面。在我国目前煤电装机占

比接近 50%的能源供给结构下，煤炭供

给出现缺口有一定必然性。正是这个

供给缺口的存在推动了煤炭价格的持

续上涨。

能源消费具有明显季节特征，就煤

电来看，淡旺季对煤炭需求量有明显差

别。因此，对煤炭消费淡旺季的储煤调

节，对于从需求侧平抑煤炭价格具有明

显作用。尤其是近期煤炭价格的上涨

除了一般的产业需求外，燃煤电厂按照

安全存煤制度进行的储煤活动是一个

巨大的刚性需求，在这个季节性刚需拉

动下，即便是正常年份，供暖季来临前

的煤炭储备都会拉动煤价上涨，在今年

此时，上游煤电厂的储煤活动显然会进

一步拉大短期供给缺口，助推煤价进一

步上涨。

考虑国内资源禀赋条件和我们实

现“ 双 碳 ”目 标 的 刚 性 约 束 ，单 纯 采 取

扩 大 供 给 的 措 施 既 不 能 在 短 期 内 弥

补 供 给 缺 口 ，也 不 利 于 产 业 结 构 的 低

碳 化 转 型 ，因 此 需 求 侧 管 理 的 重 要 性

更 加 凸 显 。 此 次 发 改 委 完 善 燃 煤 电

厂 安 全 存 煤 制 度 ，准 确 地 说 是 在 保 障

基 本 供 应 安 全 的 前 提 下 提 高 存 煤 制

度 的 弹 性 ，探 索 把 存 煤 刚 需 变 为 弹 性

需 求 ，助 力 缓 解 供 暖 季 的 煤 炭 需 求 冲

击 带 来 的 煤 炭 价 格 上 涨 。 与 此 同 时 ，

相 对 弹 性 的 存 煤 制 度 ，有 利 于 减 弱 煤

炭供给缺口扩大 的 预 期 ，可 以 有 效 化

解 期 货 、现 货 市 场 上 的 投 机 炒 作 力

量 。 今 年 以 来 ，我 们 取 消 部 分 钢 铁 产

品 的 出 口 退 税 ，提 高 硅 铁 、铬 铁 、高 纯

生 铁 等 产 品 的 出 口 关 税 ，在 某 种 意 义

上 就 是 对 铁 矿 石 进 行 需 求 侧 管 理 。

预 计 这 种 管 理 思 路 下 一 步 会 有 更 多

体现。

（作者系中钢经济
研究院首席研究员）

“一屋一宇皆诗意，一山一色有风韵。”秋日里

的爨底下村，游人如织。吉祥客栈的老板韩先生在

自家民宿小院里忙前忙后地张罗着客人的食宿，驿

清晨客栈的老板李女士在自己的小店里帮着慕名而

来的客人精心挑选民俗纪念品。潺潺的山泉流水，

古朴的青瓦泥墙，幽幽的古槐长巷，忙碌喧闹的商

户游人，构成了一幅流动的山水画卷。

风景美如画的百年古村——爨底下村，是北京

市门头沟区的“明星村落”“旅游名片”，全村 57 户

人家，有 52 户从事民俗旅游行业。

4 月份，爨底下村进入旅游旺季，当地民俗户急

需补充流动资金，扩大经营规模。但是由于地处北

京西部深山区，金融服务触达有限，加之担保物和

抵押物缺乏，农户的资金问题难以解决。邮储银行

北京门头沟支行了解情况后，迎着信用村建设的东

风，组织专班，率先在爨底下村开展信用村建设试

点工作，全力纾解当地民俗户贷款难、银行难贷款

问题。

韩先生是爨底下村人，在村里经营民俗客栈有

10 余年了。这些年，为了补充客栈的改造资金，常

常是靠着亲戚帮一点，朋友借一点。近两年，门头

沟区的精品民宿如雨后春笋般涌现，游客对餐饮住

宿的要求越来越高，随之客栈经营的竞争也愈发激

烈。看着周边的客栈一个个翻了新、换了颜，韩先

生心里着急。

“不过，现在一切都好啦！我们村被邮储银行评

为信用村，作为信用户，我拿到了 30 万元的信贷资

金支持，解决了我的燃眉之急。我们吉祥客栈翻修

了，扩大规模后，预订的客人也越来越多。预计今

年收入能翻一番！”韩先生脸上掩不住笑意，边说边

朝客栈走去。

驿清晨客栈是爨底下村的网红小店，主要销售

爨底下主题文创产品，李女士在经营中也经常面临

旅游旺季备货资金短缺的难题。“现在我是邮储银行

的信用户，凭信用户就可以获得贷款，签完合同

后，在手机银行上动动手指，钱就可以到账，很方

便。”看着琳琅满目的商品和络绎不绝的游人，李女

士开心不已。

自 5 月份爨底下信用村正式挂牌成立以来，邮储

银行北京门头沟支行已在爨底下村采集信用信息 33

户，12 户民俗户获得了资金支持，韩先生和李女士

就是信用村挂牌后受益的第一批民俗户。

信用村建设工作是邮储银行加快农村信用体系

建设、深入实施乡村振兴战略、推进“三农”金融

数字化转型的重要举措。村庄被评定为“信用村”

后，农户可以凭借信用获得贷款，享受利率优惠。

为更好地开展信用村建设工作，切实打通金融服

务“最后一公里”，邮储银行北京分行运用科技手段，

借助移动展业、手机银行，实现信用户、信用村信息采

集，主动评级授信和额度线上支用。同时，北京分行

还针对辖内各区的地域特色，按照“一村一品”的发展

思路，以“极速贷”“e 捷贷”等多种贷款产品进行精准

对接，更好地服务“信用村”“信用户”。

（数据来源：邮储银行北京分行）
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